

Gobierno y Sociedad en Chiloé Colonial, Rodolfo Urbina Burgos, Universidad de Playa Ancha, Facultad de Humanidades, Valparaíso. 1998, 297 páginas.

Para quien se sumerge en archivos nacionales o peninsulares relativos al período español no puede dejar de sorprenderle a primera vista la enorme masa de documentación referente a Chiloé; esta constatación tampoco puede dejar de ser puesta en relación con el nulo uso que nuestra gran historiografía ha hecho de tan rico material, y de la pobre cabida concedida a la historia de la provincia más austral del imperio en nuestras historias generales.

Citada tan sólo en cuanto se refería al período de la independencia, o en tanto afectaba a los acontecimientos políticos de la capital, ni su importante rol en la defensa del reino, ni su sorprendente papel en el plano misinnal, ni las notables características de su organización social, de sus encomiendas o de su economía, dentro de esa cosmovisión, constituyeron objetos de su interés. Tan sólo desde hace escasas décadas, producto de las nuevas tendencias historiográficas, de la investigación académica impulsada en las universidades, o de la sensación de agotamiento frente a los mismos tentas de siempre —sin duda, también, el acceso a nuevas fuentes —, ha sido posible la publicación de nuevos estudios monográficos sobre el archipiélago. Dentro de éstos al autor del libro que reseñamos le ha cabido ofrecer una de las contribuciones más importantes.

Gobierno y Sociedad en Chiloé Colonial funde varios estudios precedentes, cubriendo dos de las más vastas parcelas de la realidad insular; en el tema del gobierno se incluye no sólo todo lo referente al oficio, las normas que lo regían, sus límites y jurisdicción, sino dos apartados especialmente sugerentes: "Cómo veían los Chilotes a sus Gobernadores", y "Cómo veían los Gobernadores a los Chilotes", en que el autor despliega lo mejor de su información.

Erigida como Intendencia por Real Cédula de 19 de mayo de 1784, Francisco Hurtado, el sujeto designado para ejercer por primera vez el cargo, por su carácter atrabiliario y pendenciero, lamentablemente frustró la continuación de ese nuevo sistema de gobierno, paralizándose las múltiples iniciativas de bien común impulsadas por la Corona para la más eficaz promoción de todas las esferas de la administración.

En el tema de la sociedad se incluyen la misión, las encomiendas, el mundo de los encomendoros y de los encomendados; el poblamiento, incluida la fundación de San Carlos, el ejercicio del comercio, y la relación con la frontera norte — Osorno—, desde el establecimiento del camino real a la participación de los habitantes en el repueble de 1796.

El autor ha trabajado un ingente conjunto de fuentes que ha aprovechado, no sólo para estructurar con precisión los distinto apartados, sino para enriquecerlos con multitud de citas con matices que sólo pueden ser captados cuando la compenetración con el tema se hace verdaderamente en profundidad: cada una de las partes está ilustrada con referencias iluminadoras, indispensables para acercar al lector a la comprensión de una realidad de suyo sumamente compleja.

Porque, en efecto, al igual que su geografía, que la imagen tan sugerente que ofrece hoy, a partir de su incorporación a la historia en pleno siglo XVI, el archipiélago genera una cultura muy diferente al resto del país; componentes precisamente administrativos y sociales, configuran en el



# Gobierno y sociedad en Chiloé colonial [artículo] Gabriel Guarda.

# Libros y documentos

# **AUTORÍA**

Guarda, Gabriel, 1928-2020

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

#### **FORMATO**

Artículo

# **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Gobierno y sociedad en Chiloé colonial [artículo] Gabriel Guarda.

# **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

# INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile